

LA COLONIZACION

La agricultura será la salvación del país, no debemos esperarla por ningún otro lado.

Todavía hay extensas porciones de tierras baldías que invitan al costarricense a trabajarlas. Entre nosotros no debe existir la holgazanería, porque tenemos en la agricultura eficazísimo remedio para su curación. Es una locura pretender vivir sin trabajar y el trabajo fuerte del agricultor es el gran remedio para los males del cuerpo como de los males del alma.

Es una necesidad nacional el formar a tantos jóvenes un porvenir en las doctrinas agrarias; debemos hacer de ellos pequeños propietarios.

Para que la nación sea rica debe haber una buena distribución de la propiedad, que la mayor parte de nuestras gentes sean propietarias; nada se adelantaría, ni se mejoraría la situación de los pobres, si unos pocos ricos se adueñan de los terrenos. Esto ha sido una desgracia para los pueblos, que en su mayor parte quedan reducidos a vivir del jornal y a servir a amos muy intrasigentes.

La antigua ley de denuncias, enriqueció a muchos, hubo casos de verdaderos acaparadores, en perjuicio de las comunidades. Por una aberración se hicieron grandes propietarios, sus terrenos permanecen desde años incultos y esperan que una buena ocasión se presente para realizarlos a precio de oro. Es una medida muy sabia que se cultivara el terreno que se denuncia; y al no hacerlo, que pasado cierto tiempo perdieran el derecho. La nación nada logra con acumulaciones de propiedad denunciada y sin beneficio alguna.

Que se le deje a los pobres, que se reserve para nuestra juventud laboriosa. No deben ser patrimonio de ricos y de acaparadores los terrenos de la nación.

Los terrenos de nuestra meseta central están muy cansados, hace siglos que se cultivan, sin recibir en su mayor parte el beneficio del abono. Los pobres, que son la ma-

yor parte de los costarricenses, el hacerse de un pedacito de tierra en los centros les cuesta hacer verdaderos sacrificios, y nunca realizan su ensueño.

Es necesario sacarlos de los centros para llevarlos a la región de Sarapiquí y Santa Clara para hacerlos propietarios. Los jóvenes costarricenses son entusiastas y trabajadores. ¿Por qué se les habrá de privar de esos derechos, que favoreciéndolos, favorecen a toda la nación? La mayor parte de nuestros adolescentes están llamados a vivir vida pobre; para ellos no serán las carreras literarias, pero sí pueden aspirar al trabajo honrado del agricultor y a tener un pedacito de tierra en los terrenos baldíos de la nación.

Es indudable que la colonización es el medio más seguro para explotar las tierras baldías y para formar propietarios. Los que han pensado en ello, para explotar férraces terrenos, no han andado desaminados, ni alejados de la razón.

Los gobiernos han procurado colonizar, pero sin resultado alguno; durando, cuanto dure el dinero y las gollerías de los afanosos. Así desapareció la Colonia Maceo, la colonia cubana; la colonia catalana de Trepát, la colonia de Santa Clara. La colonia más vigorosa fué la de Carmona, porque un fundador trabajó constantemente para sostenerla, pero al fin, se ha ido desmoronando. Pero la Colonia Carmona estaba cimentada en las teorías de la colonización, que consistía en levantar el templo y mantener un párroco subvencionado.

Los colonizadores primitivos, tuvieron todo en su contra, la enorme distancia de los centros de población, como lo agreste de la región, llena de bosques y rodeada de ríos y bañada por frecuentes lluvias.

Pero edificaban una iglesia y desde luego quedaba fundada una ciudad. Las gentes se resolvían quedar animados y consolados con los sentimientos que la religión inspira.

A. M. R.

a mar abierta. Se trataba del artículo Octavo, y sudaba *frio* cuando hablaba Gil Mayorga, sudaba *verde* al levantarse la voz de Franklin, *colorado* cuando las palabras de Astúa llenaban el recinto; *azul* con las frases gramaticales de Fabio; *dorado* con los caudales de Faérron; &, terminando por sudar *alcali* al levantarse la sesión.

Por lo expuesto, no me extraña nuestro modo de ser: para algunas cosas sudamos de todos colores; para otras pretendemos saberlo todo, y aún sobran algunas *muchas* que ignoramos por completo. A este grupo pertenece la Gran Noticia de Liberia; *noticia* que, siendo Liberia la capital de una de nuestras más hermosas y fértiles Provincias ignorábamos en absoluto. Sabíamos la aventura del Galán sin Ventura, cuando planó sobre la Capital Guanacasteca. Conocíamos su ruptura con Calsamiglia. No ignorábamos que, por allá, las rupturas son frecuentes, es el típico de la región, como si dijéramos los josefinos, el cargar de nuestro *guecho* tradicional, o aludiéramos a los *rosquetes* que nos da Heredia, o apuntáramos a los *confiteros* de Cartago, si no señalásemos los *manudos* de Alajuela.

Que nos atreviéramos, pues, nosotros los josefinos, a mostrarle el *guecho* a Wilson, mientras que en Washington se le ofrecía *rosquete*, no es cosa que nos asuste, ya que *confites* nos dió don Ricardo en dos telegramas, ahora que abundamos *manudos*, que *no bocudos*, en eso de Constituyentes.

Pero lo que sí me deja fuera de quicio es la gran noticia del día que nos comunica Washington, porque aquí no sabíamos nada:

LIBERIA HA ROTO SUS RELACIONES CON ALEMANIA

Y nosotros a leguas de distancia de imaginarlo siquiera; nadie se había dado cuenta del suceso pero ni la portentosa Información, que, cuando no descubre, diz que inventa.

BURUNDULIN

LA PAZ

Canción para la Juventud Mariana. Letra y música de R. V. R.

Es la Paz, hija del Cielo,
Que si anima nuestra vida,
En la dicha es dulce egida
Y en las penas da consuelo.

Es la Paz, la dulce calma
De una conciencia tranquila,
Que el acibar no destila
De pesares en el alma.

Esa Paz de la conciencia,
Es la flor de la bondad:
De la justicia y piedad
Es la fina y rica esencia.

Y por eso no se hermana
Nunca la Paz con falsía,
Ni con una vida impía:
Pues la Paz, de Dios dimana.

La instalación inalámbrica decomisada al Dr. Rodríguez

La que tiene la United si continúa en ple

A propósito del decomiso que al doctor Rodríguez se le ha hecho en Heredia, de su pequeña instalación inalámbrica, nuestro colega El Imparcial publica datos absolutamente faltos en su edición de ayer.

El doctor Rodríguez no era Gobernador de la provincia de Heredia cuando don Federico Tinoco Granados se proclamó Jefe Provisorio del Estado el 27 de enero. Lo era don Luis R. Flores, tío del gobernante González. Flores fué precedido en ese puesto por don Manuel Benavides R. y éste por el doctor Nilo Villalobos.

El doctor Rodríguez, como digimos en nuestro número del sábado, tenía su telegrafía meses antes de la caída del gobierno de D. Alfredo.

Ahora, con respecto al desmantelamiento que el gobierno está ordenando de las instalaciones inalámbricas particulares, basando esa disposición en que las autoridades no pueden controlar lo que en las estaciones se trasmite, siendo esto un peligro en el caso de que tales estaciones tengan alcance que traspase las fronteras de la república, se nos ocurre una observación:

¿Controla el Gobierno las comunicaciones de la poderosa estación inalámbrica que en Costa Rica posee la empresa americana que se llama United Fruit Company?

Tiene la United, empresa extranjera, derecho para conservar su estación inalámbrica y el Dr. Rodríguez o cualquiera otro ciudadano costarricense, carecen de él?

Esto es un verdadero contrasentido.

Si al Dr. Rodríguez, costarricense, se le ha desmantelado su pequeña estación inalámbrica alegándose motivos de orden internacional, con mucha mayor razón debe entonces procederse a la desmontada de la estación de la compañía americana.

O es que los americanos tienen en nuestra nación privilegios que en cambio no alcanzan a los propios hijos de este país?

¿Es la United una institución autónoma no sujeta a nuestras leyes, en una palabra, un pequeño estado libre, dentro del territorio de la república de Costa Rica?

La Geisha

La confitería y cantina mejor situada de la capital

Especialidad en el servicio de

COCKTAILS,
TES,
CAFES
Y CHOCOLATES.

NUEVA ERA

Delegados de la Dirección

Don Ismael Herrera, don Eladio Prado, Lic don Jorge Herrera.

BURUNDULINADA'S

Consecuencias del vuelo del GALAN SIN VENTURA

Si seremos torcidos los ticos! Hablamos y comentamos cuanto pasa en el mundo entero e ignoramos la mayor parte de lo que sucede en Tiquicia.

Damos cuenta hasta del último suspiro del infortunado D. Alfredo en PHILADELPHIA, y no nos damos cuenta, ni los vecinos, del cambio de domicilio del Cuartel Principal. Y es que, en nuestras venas, circula una sangre especial, cuyo conjunto lo componen células de todas las sangres conocidas. Así tenemos que, por la mañana, nos circula de preferencia la sangre

de tórtola; en cambio, a mediodía lleva el *record* la de toro, y nos abunda por la noche, la del Galán sin Ventura. De donde se deduce que somos portadores, en las venas de tres sangres distintas, aunque una sola sea la verdadera, la de horchata.

La doctrina que dejo sentada se comprueba fácilmente en las BARRAS del Congreso. Según el asunto de que se trate, y según también el orador que lo desarrolle, se observan, en los individuos de las Barras cambios repentinos de colores, que, como los eclipses, suelen ser parciales o totales. En cierta ocasión observaba a un amigo luchando en la BARRA por llegar

Visitando la futura Mansión Apostólica

Suplicamos a nuestros colegas centroamericanos, muy especialmente a los católicos, la reproducción del presente artículo para que se informen de los trabajos del Palacio Apostólico, y que le hagan la debida propaganda.

El viernes anterior nos constituimos en el lugar en que se edifica el palacio que ha de ser suntuosa residencia del representante papal en la América del Centro.

Ocupará el edificio una extensión como de 8000 metros cuadrados que el Gobierno obsequió, pertenecientes al antiguo Lazareto.

Sobre una alta plataforma se levantan ya los muros que han de sostener dos pisos sobre los cuales coronarán varios mirabeles, en uno de los cuales irá muy alto el símbolo de nuestra fe, la cruz divina.

El edificio tendrá su fachada dando al norte. La capilla quedará en la parte oriental y tendrá como unos 30 metros de longitud, formada por sólo una nave.

Hasta hoy la entusiasta Junta ha contado con poco dinero, pero en cambio ha recibido por allí de unas cinco mil toneladas de piedra y unas 2500 de arena.

La cal sí ha tenido que comprarse en gran cantidad de Desamparados, pero el celo del señor Economo que hasta ahora lo ha sido el honrado agricultor don Vicente Sáurez, ha hecho que se obtenga a un precio bajísimo, con ₡ 5 menos del precio corriente.

La mano de obra es lo que constituye el principal gasto y en ella se han invertido como unos ₡ 2500 o más, según nuestro humilde cálculo.

La consistencia del terreno es especialísima, pues es muy rico, de tierra colorada como corrientemente se dice y no hay absolutamente arcilla.

Al principio se eligió el proyecto del arquitecto señor Garnier, quien lo ejecutó como Delegado Oficial de la Dirección de Obras Públicas.

Este plano conceptivo y de una arquitectura llamativa, hubiera dado a la Delegación Apostólica un aspecto soberbio, pero hubo que estimar el presupuesto que excedía de ₡ 150,000, lo que en tiempos actuales de guerra europea, y en los no menos críticos que han de seguir, forman una suma exagerada que no podría salir con facilidad de los bolsillos del pueblo, ahora que sufre penas.

Por eso hubo necesidad de elaborar otro plano más sencillo y cuyo desarrollo se estima apenas en ₡ 80,000. Autor de él ha sido el señor Misieri, un inteligente padre salesiano que desempeña el cargo de arquitecto-visitador de esta orden religiosa que tanto admiramos y que tanto provecho da a la juventud, a la cual libra de las garras del vicio mediante la sólida educación que reparte.

El Padre Misieri que no ostenta ningún título académico por ser prohibido esto en su orden, es un arquitecto de vuelo y un ingeniero de vastos convencimientos.

Constantemente viaja por la América Central, Panamá y los

países ribereños al Caribe de Sud-América.

Aquí dejó trazada la obra que ahora estudiamos y dispuestos los trabajos en general, para volver muy pronto.

Fué huésped de la Internunciatura y en cortos días se captó el aprecio de muchas personas. De su alta personalidad poco se ocupó la prensa, lo que sí haremos nosotros cuando vuelva.

Y tornando a los trabajos podemos decir que en ellos ha dominado la economía unida a una mano de obra perfecta.

Todos los miembros de la Junta son inspectores natos, pero para la uniformidad adecuada, la vigilancia se ha encargado a don Salomón Escalante, Ingeniero topógrafo de mucha experiencia, quien fué elegido por la Junta recibiendo por el trabajo una modesta gratificación.

Los cimientos llevaron más de un metro de profundidad y una anchura de unos 75 centímetros.

En ellos se empleó una enorme cantidad de piedra obsequiada por los vecinos de Mata Redonda, de Escasú, de Pavas, de San Sebastián, de Paso Ancho, de Hatillo, de Calle de Menas y algunos de La Uruca.

Estos bondadosos señores han acarreado parte de ese material los días domingos, (con permiso de los señores curas) y en alegres grupos llegaban al futuro palacio con su obsequio valioso.

Ellos sabrán tener la recompensa del Sumo Hacedor que mira bien las acciones de sus hijos cristianos.

Sobre tan sólidos cimientos ha arrancado una cortina resistente que llevará 1m. 75 sobre la cual ha de partir el primer piso.

Falta relativamente poco para terminar esa cortina en toda su extensión y así se verá realizada la primera gran jornada de la monumental obra.

Los recursos económicos de la Junta de Construcción los han formado las suscripciones voluntarias de algunas personas, el producto de algunas veladas en unos pocos pueblos y ciudades y un empréstito que bondadosamente suministró el caballero don Jaime Bennett del Banco Mercantil. Esta suma ha sido de ₡ 3,000, y está próxima a agotarse. Ahora la Junta tiene que pensar la manera de arbitrarse nuevos fondos para continuar tan importante construcción. Se piensa en hacer un gran turno que de seguro daría buenos resultados y para el que, a no dudarlo, el gobierno dará el respectivo pase.

Se nos ocurre pensar que un procedimiento sencillo y fácil para arbitrar fondos con qué seguir el Palacio, es la venta de billetes especiales a las salidas de las misas por medio de comisiones de señoras y señoritas.

Estas tarjetas se pueden ofrecer

a 10 céntimos y cada semana darían alguna cantidad de colones.

No hemos de terminar estas líneas sin consagrar algunos nombres de los colaboradores de esta empresa, rogando si hay omisiones, anticipada dispensa, pues solo recurrimos a los recuerdos de memoria y no a las actas oficiales de la Junta.

Figura en primer lugar nuestro buen Pastor el Dr. don Juan Gaspar Stork, gran interesado por que la construcción se iniciara y que no se detenga. El ha sabido llevar al tesoro fuerte cantidad de dinero y ha permitido que de la Finca de los padres Paulinos en Paso Ancho se obtengan muchas centenas de carretadas de piedra que a ₡ 2 cada una representan un dineral.

Los otros dos Obispos, el Doctor Monestel y el Doctor Volio, entusiastas también han sabido portarse a la altura de sus nobles sentimientos. Monseñor Volio inició en Cartago una suscripción mensual bien grande por cierto.

Otros curas como el Padre Porras, el Padre Rojas de Heredia, el Padre Borge de San Antonio de Belén y el Padre Benavides de Desamparados, han reunido algunas sumas de dinero que ya han sido gastadas.

Entre los particulares hay muchísimos que han sido generosos en dinero y en materiales como los señores Sáurez, dignos paladines de las empresas católicas, don Andrés Coronado, bien conocido por su filantropía, la familia Porras de Mata Redonda, el honrado vecino don Tomás Ramírez y otros muchos que involuntariamente omitimos.

Para la Junta Constructora, entre la cual figuran los caballeros don Jaime Gordon Bennett, el Dr. Giustiniani, el Lic. don Manuel J. Jiménez, el Dr. Núñez, don Vicente Sáurez, Lic. don Matías Trejos y algunos más, vayan aquí nuestras frases de reconocimiento por su actividad y por su celo que se verá recompensado por la Justicia Divina.

No solamente se es buen cristiano católico visitando el templo, orando constantemente; no, hay que ir más allá y contribuir a todas las obras de Cristo que han de hacer prosperar su doctrina santa y difundir nuestra inmutable religión. Por eso los que ayuden en esta obra los tildamos de buenos católicos y los admiramos.

LA NUEVA CASA DE SALUD

del Dr. Mariano Rodríguez

reune muchas buenas condiciones por las que el público la favorece.

Está atendida por competentes profesionales de la medicina, cirugía y enfermería.

Antigua casa del Dr. Núñez lado oeste del Parque Nacional.

Nicolás F. Meza

Cirujano Dentista

Tiene su oficina, desde hace años 150 varas al sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

ASTERISCOS

* Como Profesor de Inglés de la Escuela Normal, mientras se nombra el sustituto de don E. Madrigal, desempeña el cargo interinamente, don Porfirio García.

* El día 1º del corriente se despa charon por Limón 60.677 racimos de bananos; 4 cajas de oro en barras; 203 trozas de balsa, 38 bultos de hule.

* La nota de anteayer tarde y ayer, que a más comentario se prestó, fué la iniciación violenta y amenazadora del invierno. Llovió recio y seguido durante el día y la noche.

* Anoche hubo un baturrillo en la Eureka. Un cantinero le dió una bofetada a un cliente joven de buenos modales. La policía ventila el asunto porque el cantinero también salió mal herido.

* La Guardia Rural sigue prestando admirables servicios.

En las fiestas de los pueblos, su presencia es indispensable. A la autoridad local no se le tiene tanto respeto como a los Guardas extraños, a los que se les obedece en silencio.

* En las Secciones de Policía debieron existir varias detenciones. No es posible que un muchacho bueno, pase una noche en un calabozo inmundo revuelto con ebrios enpedernidos, con viciosos de escuela.

* La Municipalidad de Limón tuvo una entrada, en el mes de enero último, de 39 081 85.

* Regresó de los Estados Unidos, después de unos meses de permanencia allá, don Santos Mora, quien se vino a encontrar con la desaparición de una hermana.

* Ha estado en cama doña Josefa de Porras.

* La Banda Militar del Salvador, estrenó la semana pasada el juguete musical que el maestro costarricense, don José Castro Carazo, dedicó a la delicada artista, señorita Marta Montes de Oca. El propio autor dirigió la ejecución.

* Se encuentra en Orotina el dibujante técnico don José M. Barrantes.

Clínica Quirúrgico Dental de Rafael Meza N. y J. Guillermo Meza S., Dentistas

Miembros de la Facultad de Cirugía Dental de la República.—Toda operación se practica sin dolor. Dentaduras artísticas a base de caucho, oro, a uminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzas etc.—PRECIOS REDUCIDOS.—TRABAJOS GARANTIZADOS.

Enseguida del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste, —para abajo—de la Iglesia del Carmen.

LONDRES, 11.—Avisan de Petrogrado por la vía Reuter: que el Ejecutivo ha resuelto convocar en territorio neutral una conferencia internacional socialista para discutir la paz.

AMSTERDAM, 11.—Los diarios berlineses anuncian que el Príncipe Adolfo está herido en el cráneo por un fragmento de proyectil.

Asamblea Pedagógica

El activo Inspector don Manuel C. Quesada no descansa en su afán de instruir a sus maestros. El sábado a las 9 de la mañana los reunió en el Edificio J. R. Mora para que escucharan algunos apuntes para la enseñanza del canto, materia expuesta por el profesor de música don José J. Vargas.

Se trata de dar a los maestros unas lecciones prácticas de música y canto para que ellos puedan enseñarlas en sus escuelas sin necesidad de maestro especial.

Estas lecciones empezarán en breve y por ellas hay gran entusiasmo.

Se harán dos grupos: el primero, de los maestros que tengan alguna iniciación en la música y el segundo de los que no conocen nada del arte divino.

Gran Fiesta religiosa en San Nicolás (Taras) en honor de Isidro Labrador, Patrón de los Agricultores los días 19 y 20 de mayo de 1917.

Iniciadas en este distrito, desde el año pasado, las fiestas religiosas en honor de San Isidro Labrador, patrón de los agricultores, tenemos la satisfacción de ver el celo y voluntad con que han acogido nuestra humilde idea los vecinos de este distrito, lo que nos brinda la oportunidad de ofrecer este año festejos más solemnes para el 20 del presente mes, en los que han tomado participación activa otros nuevos y mejores elementos, que contribuyen con sus valiosos esfuerzos a la brillantez de tales fiestas.

Con este motivo y estimulados en mucho nuestros deseos, invitamos de manera cordial y amistosa al público de Cartago y demás distritos circunvecinos, para que con su presencia honren los actos religiosos y con sus donativos nos ayuden a sufragar los gastos que éstos demandan, en la absoluta seguridad de que nuestro inclito protector San Isidro, premiará nuestros sacrificios intercediendo con Dios, para las mejoras de nuestros sembrados y la conservación de nuestros semovientes.

DIA 19

A las 12 m. solemnes vísperas.

A las 7-30 p. m. Rosario.

A las 9 p. m. Velada, servicio de tamales, café etc.

DIA 20

A las 6. a. m. Misa de los boyeros.

A las 8. a. m. Reunión de bueyes y procesión del Santo que saldrá de la casa de don Ramón Masís a la Iglesia del distrito.

ORGANIZADORES de la procesión y orden de los bueyes; don José Zúñiga, don Manuel Meoño, don Francisco Gómez y don Isidro Sanabria.

(El rumbo es tomar el camino real a la Iglesia).

A las 8 y 40 a. m. bendición de boyeros y semovientes.

A las 9 a. m. Misa solemne y panegírico del Santo.

SABROSA COMO LA MIEL.

Antes de conocerse la caña de azúcar, hace unos 800 años, lo único "dulce" que el hombre poseía era realmente la miel, libada por las industriosas abejas en los cálices de las flores. Durante muchos siglos, la miel ha simbolizado lo sano y agradable al paladar. Las gentes dicen que nuestro remedio es tan sabroso como la miel. Así es en efecto. ¡Qué contraste con la mayoría de las medicinas, muchas de las cuales son tan nauseabundas que las personas de gustos refinados no pueden soportarlas, prefiriendo sufrir antes que asquearse y enfermarse á causa de ellas! Y tienen razón, porque tanto las medicinas como los alimentos, para ser beneficiosos, deben sentar bien á la persona que los usa. La

PREPARACION DE WAMPOLE

al mismo tiempo que es agradable al paladar, no por ello deja de ser un antídoto poderoso contra el mal; no se ha prescindido de una sola de sus facultades curativas. Es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre, lo que forma un remedio distinto de todos los otros, eficaz desde la primera dosis, y tan agradable al paladar que las personas de gustos más difíciles dicen: "Es tan sabrosa como la miel." Sí, y como remedio, es mil veces mejor que la miel. Debe usarse en los casos de Anemia, Debilidad Nerviosa, Influenza, Tisis y se quedará seguramente satisfecho. El Doctor José D. Cornide, Doctor en Medicina é Interno del Hospital Nuestra Señora de las Mercedes, de la Habana, dice: "He usado la Preparación de Wampole con éxito siempre notable, entre mi clientela, lo cual me complace en hacer constar por medio del presente certificado." Es el "dulce" favorito de los inválidos. Una botella basta para convencer y nadie sufre un engaño con ésta. En las Boticas

A las 12.30 p. m. carrera de cintas bordadas por simpáticas señoritas.

ORGANIZADORES: don Ignacio Cruz, don Eloy Montoya, don Jesús y Marcial Ruiz. JUEZ: don Rafael Hernández V.

A las 3 p. m. rifa a beneficio del Templo, juegos de pirinola, etc.

A las 7 p. m. Rosario.

Rococlectadores de la limosna los señores Ignacio Solano y don Raimundo Gutiérrez del camino real para el Sur; don Eligio Solano y don Ramón Solano del camino real para el Norte.

Don Juan dispone de la leña.

El Mayordomo

CLAUDIO QUESADA V.

NOTAS:—Se recomienda a las señoras adornar la mesa de la rifa con su presencia y donativos. Todos estos festejos serán amenizados por una escogida filarmonía.

Notas breves

Sentimos muy sinceramente la alteración que en su salud actualmente sufre nuestro amigo y Agente en Villa Colón don Andrés Avelino Sojo. Pedimos a Dios Nuestro Señor por su mejoría.

Mañana se efectuará en el hogar de nuestro distinguido amigo el Dr. don Rafael Calderón M. la ceremonia de entronización del Sagrado Corazón de Jesús.

FUNERARIA POLINI

La más moderna.—La que importa novedades.—La única que resiste competencias.—Visítela para que compare los precios.—TELEFONO 14.

La compañía inglesa de navegación en el Pacífico ha empezado a hacer efectivo el sobrecargo de guerra sobre los fletes de mercaderías.

En el Salvador falleció doña Adelaida v. de Merlos, madre de don Salvador R. Merlos, que residió algún tiempo en Costa Rica.

El vapor Jamaica que salió el viernes último de Limón llevóse 6,700 sacos de café, con gran contento de los exportadores que tenían ese cargamento demorado en dicho puerto.

Muy sentida ha sido en Cartago la partida para Europa de Fray Doroteo de Barcelona, quien ha dejado el país en acatamiento a las disposiciones de sus superiores.

Hospital de San Juan de Dios

ENTRADAS

Rafaela Castro, San José. Josefina Pérez, Zapote. Fidel Carvajal, Tibás. Piedades Alfaro, Alajuela. Arcelia Soto, Alajuela. Abel Segura, Curridabat. Marta Sanchez, Curridabat. Elías Gómez, Alajuelita. Luis Herrera, Escasú. Justo Gil, Orotina. Sara Mora, San José. Rafaela Roldán, Montes de Oca. Gerardo Cardos, Guadalupe. Francisco Monestel, San José. Leonor González, Alajuela. Cristina Cartín, Guadalupe.

SALIDAS

Ramiro Vindas, Orotina. Julia Fallas, San José. David Adams, Turrialba. Elía Bolaños, San José. Abelardo Ugalde, Siquirres. Paulino Bravo, Juan Viñas. Joaquín Panigua, Uruca. Filadelfo Brenes, Turrialba. Rafael Sánchez, San José. Valentín Rojas, Sta Ana. Filadelfo Villalobos, Turrialba. Mariana Villalobos, Turrialba. José Castillo, San José. Eduvina Arias, Piedras Negras. Abelardo Bargas, Piedras Negras. Luisa Hernández, Piedras Negras. Ramón Chavez, San José. Jesús Chinchilla, San José. Gabriel Ballester, Turrialba. Adán Mora, San José. Francisco Muñoz, San José. Aurelia Ortiz, San José. Rosenda Segura, Tucurrique. Juan Selva, San José. Miguel Vargas, Piedras Negras. Diego Rey, Minas Aguacate. Adeliá Cartín, Las Pavas. Abelardo González, San José.

La fiesta de mi Pueblo

Han pasado los años; las decepciones de la vida nos van haciendo retraídos; nos obligan a llevar el ceño arrugado y ver las cosas con indiferencia. Pero, a veces, es imposible dejar pasar un hecho sin glosarlo, sin hacer recuerdos de otros tiempos mejores.

Ayer estuvimos en el pueblecito de nuestros afectos; allí donde los riachuelos al discurrir, nos cantan

viejas historias, de un amorcillo juvenil, de una locura infantil.

Había fiesta: la tradicional de la Patrona, que en años mejores consistía nueve días de jolgorios; nueve días de festividades religiosas y cívicas, en que los vecinos pudientes rivalizaban en esplendidez.

Días antes, la Patrona, en un camarín colocado a la espalda de un devoto, salía a recoger su limosna anual. Casa a casa, se cantaba una salve o más, la familia toda se congregaba con unción y daba después, con voluntad, sus reales guardados para la festividad de mayo.

Doña María Soto, don Pío Araya, don Chico Reyes, doña Mariana Mesén y tantas personas más, costeaban un día de fiesta: Misa solemne, con buena música y bastante pólvora; rosario solemne, también; sermones y juegos de pólvora en la noche.

Este año no hubo nada de eso. Ni pólvora ni bullicio. Nadie contribuyó con largueza. Unos oficios religiosos sencillos, músicas lugareñas; exhibición de cine y nada más.

Los fieles todos desfilaron pensativos recordando otras épocas pasadas.

Se viven días de poca fé? Acaso ya no hay dinero para semejantes lujos?

No, no! Es que el practicismo reinante llega a todas partes. Su influjo pernicioso corroe todas las sociedades. Los capitales fuertes han ido desapareciendo en pequeñas parcelas, entre los herederos, o los abogados, si han tenido disputas a la hora de la repartición.

Y unos apuñan con avaricia las monedas heredadas y otros, los más, las derrochan en trivialidades mundanales.

Es q' el alma viril y mística de aquel pueblo tradicional se va perdiendo: de los tiempos mejores de la Costa Rica próspera y feliz no queda nada.

Las ruinas de un templo; un palacio deshabitado y desplomado; una escuela polvorienta y sucia; unas casas con aspecto de chozas; son pruebas de pasadas grandezas; pasó la fe, la constancia y la virilidad.

Los pueblos, como las cosas, tienen sus tiempos de decadencia. Pero los pueblos pueden resurgir de sus cenizas y es a sus hijos a quienes toca, en vez de llorar ante sus ruinas, levantarlos, volviendo a innocularles vida, fe y pujanza.

Pueblo mío, tierra de los Monjes, los López, los Ureñas, resurge y anda; manes sagrados de tantos buenos hijos que pusieron todo empeño por legarnos un rincón de afectos, lleno de vida y prosperidad, haecq' que suene la campanada de reivindicación social y moral, y luzca una nueva aurora para este pueblo de historia legendaria. . . .

NUÑO

EL PADRE BENITO

Hace días se encuentra enfermo. Venerable anciano que ha logrado los días de vida haciendo el bien. Benefactor de su Parroquia, le ha consagrado las energías de la juventud y el cariño de su ancianidad.

Sacerdote meritisimo de la Iglesia Costarricense cuyas refulgencias diamantinas dan honor al gremio a que pertenece. En la majestad de su demacrado semblante, se notan las cualidades excelsas de sus virtudes y la purísima nitidez de su alma de arminio.

Ancianidad feliz, que en su cabello cano lleva las credenciales de una invidiable experiencia y en su apacible mirar el alateo de su alma de santo.

El Padre Benito llevando resig-nado las torturas de su lecho de enfermo, es la figura de la paciencia, con místicas delineaciones, y argumento felicísimo para un pincel de artista. Es la imagen de la resig-nación cristiana que todo lo espera de Dios, como que es el único; que ama su piadoso corazón.

Siempre he visto en el P. Benito al sacerdote santo, que con su bondad característica atrae los corazones. Sus amigos le admiran y sus feligreses le veneran, porque saben que de sus labios se desprenden bendiciones del Cielo.

Con razón; él ha sido como la linda y oculta violeta escondida en las hojas, que con su humildad, oculta la perfección de su alma angelical.

El P. Benito está muy enfermo, débil por sus años, probado por su enfermedad, es siempre el Padre bondadoso.

Los sacerdotes le visitan para presentarle sus respetos y un alivio a su dolor; y sus feligreses piden a Dios por el Pastor de tantos años.

Que Dios devuelva la salud al ilustre decano del clero costarricense.

A. M. R.

Heredia, 9 de mayo de 1917.

Los trabajos oficiales no se hacen todos en la Imprenta Nacional.

«El Imparcial» juzga increíble que de la Imprenta Nacional se hayan despedido 12 empleados, alegándose falta de qué hacer y en cambio se envíen trabajos que debieran ejecutarse allí, a otra imprenta particular.

Sin embargo, el hecho es rigurosamente cierto: a varios operarios se les priva de su pan en el taller del Estado y la labor que éstos podrían realizar se traslada a la empresa *pulpo*.

UN TIPÓGRAFO.

Ornamentos

para el Culto Divino fabricamos en todos los estilos y contando ya con experiencia y buena acogida de muchísimas parroquias.

MARÍA J. IGLESIAS
CLARA DAUN

Lado Sur de Catedral. Apartado de Correo 730.

La Constituyente y nuestros límites

Parece que la asamblea que forma nuestra Constituyente tuviera temor de llamar las cosas por sus nombres, pues en lo que se refiere a límites con Panamá el asunto está completamente claro; la línea divisoria está demarcada, desde luego que el Laudo White señala los límites naturales de aquel límite (art.º 9 si mal no recuerdo); y entonces ¿a qué vienen esas dudas para señalar nuestros límites con Panamá?

Es necesario que en nuestra Carta Fundamental queden constando nuestros derechos, para que si mañana por el apoyo de cualquier otra Nación, Panamá pretende desconocer nuestros límites, nuestros hijos sepan defenderlos. Cuando se tiene la fuerza del derecho no debe temerse el derecho de la fuerza.

Para que el artículo 5º que se refiere a límites quede claro debería redactarse así: «El territorio de la República comprendido entre los océanos Atlántico y Pacífico, confina al Noroeste con la de Nicaragua, de la cual le separa la línea ya demarcada en conformidad con el tratado de 15 de abril de 1858 y con el Laudo Cleveland de 22 de marzo de 1888. Por el Sureste colinda con la República de Panamá, de la cual la divide la línea señalada por el Laudo Loubet de 11 de setiembre de 1900, el tratado de 17 de marzo de 1910 y el Laudo White de 12 de setiembre de 1914.»

MANUEL J. GRILLO

San José, 12 de mayo de 1917.

El cometa Wolf

Este cometa tuvo su osculación el 12 de junio de 1904, pasó por su perihelio el 4 de mayo de 1905 y su revolución sideral es de 6'8230 años siderales, según cálculos de Thraen, adoptados por la Oficina de Longitudes. De aquí deduzco que su próxima osculación sucederá el 3 de febrero del año entrante y su paso por el perihelio el de 26 diciembre de 1919; con el nombre de cometa «Wolf» no encuentro otro en un catálogo de 110 cometas, ni nunca he sabido que la cauda (o cola) de ellos se dirija hacia al Norte sino al lado opuesto al sol. Por esto deseo que se suministren más datos sobre el cometa que la prensa dice que esté a la vista, y que yo no he podido ver.

Ni del cometa Encke puede esperarse desastres para la tierra, como lo ha dicho Humbolt, ni es de esperarse que el Creador, que todo lo ha hecho con número, peso y medida, se complazca en ello.

PEDRO N. GUTIERREZ

Dr. Rafael Calderón M.

Tiene su consultorio 50 varas al oeste del Hotel Farnés, Avenida 2ª Este.

VERMICIDA VEGETAL
lo venden la Francesa, Oriental y Principal.**¡¡MUY BARATAS!**

Vendemos imágenes de mucha perfección: Corazones de Jesús para entronizaciones, San Antonios de Padua, San Francisco de Paula, San José, Santa Teresa de Jesús. Como tenemos varios encargos hay que acudir pronto. Nos hacemos cargo de pedidos de imágenes de todo tamaño y demás objetos de culto, teniendo catálogos para el caso, Ismael Herrera Hnos

Frente a la entrada del Colegio de Señoritas.

VISITAS AL CEMENTERIO**Importante reforma**

Para que las coronas o ramos no lleguen marchitas, la Jardinería La «Violeta» que está a 2 cuadras antes del Cementerio, alista esos trabajos con prontitud y pueden recogerse al pasar, ya casi en el Cementerio y hacer que se lleven a la tumba correspondiente.

Llame al Teléfono 567, no lo olvide, 567.

La Clínica y Consultorio Médico Quirúrgico del Dr. M. FIGUERES

Frente al lado ceste de la Imprenta Alsina, Casa de alto de don Alberto González Soto.

CONSULTA: De 9 a 11 y de 2 a 4

Asistencia a domicilio, a la hora que se solicite, sea de día o de noche.

ELECTROTHERAPIA: Dirección y asistencia del embarazo, parto y lactancia.

TELEFONO 445

APARTADO 36

AZUCAR!

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:

SAN JOSE, frente a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio; en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril. — Guillermo Niehaus

GRAN CLIENTELA DE AÑOS

SIEMPRE SATISFECHA

Es la mejor recomendación que ofrece a sus favorecedores nuevos,

LA CONOCIDA

IMPRENTA LEHMANN

(SAUTER & Co.)

Esta es casa de confianza para usted y puede encargarle:

Invitaciones de todas clases, Talonarios, Facturas, Papel para cartas, Memorándums, Sobres, Programas para fiestas y turnos, Pagars, Contratos, Recuerdos de Primera Comunión, Estampitas para funerales, Hojas sueltas, Revistas, Periódicos, etc., etc.

Comuníquese por correo con esta Casa. - San José, C. R. - Apartado No 147

CERVECERIA TRAUBE**Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas**

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectólitos por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

VINO PARA CONSAGRAR

NECTAR DIVINOde Arno Maristani & Co.
(Barcelona)

Legítimo de pura uva

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de 60 y 25 litros y Cajas de 12 botellas

Juan Knöhr hijos

CASA DE ALQUILER**Contra temblores**

Cómoda, con patios para hortalizas, la del Padre Carmona, 200 varas Sur del Colegio de Señoritas. Entenderse con

ALBERTO CARVAJAL

TIPOGRAFIA DE SAN JOSE